

TERCER SECTOR



Lavandería del Centro Especial de Empleo Arcadia, abierta meses atrás en el solar en el que estaba el viejo hospital psiquiátrico de Huesca. F. BALBO DE GUZMÁN

PRINCIPALES SECTORES DE ACTUACIÓN

Este estudio, también establece los sectores prioritarios en los que actúa cada una de las citadas asociaciones. Así, las cooperativas se dedican, principalmente, a la agricultura, la industria manufacturera, el comercio y la hostelería; y la intermediación financiera; las sociedades laborales, a la industria manufacturera, la construcción y el comercio y la hostelería; los centros especiales de empleo, al sector agrícola y servicios empresariales; las asociaciones, a la cultura y la educación, y las fundaciones, a la cultura. La investigación y la acción social.

LÍNEAS DE ACTUACIÓN Y PROPUESTAS CONCRETAS

Los autores de este estudio

En la provincia hay 4,5 asociaciones por cada mil habitantes (1,6 en el conjunto del país)

proponen, como líneas de actuación, el fomento del espíritu emprendedor en la economía social y "buscar la continuidad en la coordinación entre las entidades del tercer sector de acción social", explicó ayer Jorge Gómez.

Así mismo, se plantea el aprovechamiento de los recursos públicos no se ha llegado a emplear al cien por cien los recursos que había; hay muchos programas de cooperativas, de centros es-

peciales de empleo, y en algunos casos no se han utilizado al máximo. Se debe conseguir un mayor grado de implicación técnica de las administraciones públicas, y "establecer sistemas de cooperación público-privada, implantando nuevos sistemas de innovación social", y buscar la profesionalización de las personas que trabajan en el sector no lucrativo.

El estudio finaliza con un capítulo dedicado a propuestas concretas entre las que destaca la creación de un vivero de organizaciones de economía social y la puesta en marcha de una plataforma tecnológica para que se pueda relacionar el sector no lucrativo con las empresas privadas y con las administraciones.

Otro objetivo es constituir un comité de coordinación provincial de acción social. "Es verdad que las entidades que estamos trabajando en este tema contamos ya con algunas redes establecidas -la Plataforma del Voluntariado, la Coordinadora de Asociaciones de Discapacitados (CADIS) que agrupa a quince entidades, la propia comisión que tenemos en Fundesa de acción social... pero aún es necesario dar un salto más a nivel, por lo menos, de la provincia, para entre todas esas entidades que formamos parte de la economía social y con la participación de las administraciones -IASS e INAEM, sobre todo-, montar ese comité provincial", afirmó el subdirector de Fundesa.

Otra propuesta concreta es continuar con la formación, "que cada vez más se requiere que las entidades no lucrativas trabajen con profesionales contratados además de voluntarios", y una última, "ver si se puede realizar algún proyecto piloto en empresas de inserción, porque hemos visto que si se puede trabajar con muchos más colectivos vulnerables que en los centros especiales de empleo, que solamente trabajan con discapacidad", añadió Jorge Gómez.

CONVENIO DE COLABORACIÓN

Este estudio es fruto de un convenio de colaboración suscrito por la Obra Social de Caja España y la Fundación para el Desarrollo Socioeconómico del Alto Aragón, entidades que en la rueda de prensa dada ayer, valoraron la labor realizada.

Antonio Pinies, director territorial de Aragón, Cataluña y Levante de Caja España, dijo que con iniciativas como esta la entidad de ahorro invierte en la sociedad parte de sus beneficios, y agradeció además el trabajo de Fundesa, a la que ofreció la posibilidad de futuras colaboraciones.

Por su parte, José María Labarta, de Fundesa, valoró "la generosidad" de Caja España y recordó que el primer objetivo de la Fundación es trabajar por el desarrollo social y económico del Alto Aragón.

CENTROS ESPECIALES DE EMPLEO (CEE)

POR ÁMBITO TERRITORIAL 2º TRIMESTRE 2008	ARAGON	HUESCA	TERUEL	ZARAGOZA
Trimestre	1.858	293	43	1.522
% Trimestre anterior	0,92	5,78	-21,82	0,86
% Trimestre año anterior	6,11	17,20	-34,85	6,06

TRABAJADORES EN CEE POR PROVINCIA Y TIPO DE EMPLEADOS

	CEE	Plantilla total	Trabajador discap.	% de discap.
Huesca	10	293	257	87,71
Teruel	5	43	29	67,44
Zaragoza	46	1.522	1.375	90,34
Aragón	61	1.858	1.661	89,40

MEDIA DE TRABAJADORES EN CEE POR PROVINCIA Y TIPO DE EMPLEADOS

	Plantilla total	Trabajadores discapitados
Huesca	29	26
Teruel	9	6
Zaragoza	33	30

Fuente: INAEM-Informe trimestral de empleo y discapacidad

COOPERATIVAS

Estimación de la representatividad económica y laboral de las cooperativas en España, Aragón y Huesca

DATOS A 31-12-07	ESPAÑA	ARAGON	HUESCA
DATOS DE VALOR ANADIDO EN 2005			
NÚMERO DE COOPERATIVAS	25.841	921	127
TRABAJADORES EN LAS COOPERATIVAS	317.542	8.272	1.439
% TRABAJADORES EN COOPERATIVAS SOBRE LA POBLACION OCUPADA	1,55%	1,34%	1,48%
VALOR ANADIDO BRUTO DE LAS COOPERATIVAS	5.759.250.910	157.374.860	27.376.985
VALOR ANADIDO BRUTO TOTAL	813.434.000.000	24.923.766.000	3.993.413.000
APORTACION DE LAS COOPERATIVAS A LA ECONOMIA (valor añadido bruto cooperativas sobre el valor añadido bruto)	0,71%	0,63%	0,69%

SOCIEDADES LABORALES

Estimación de la representatividad económica y laboral de las sociedades laborales en España, Aragón y Huesca

DATOS A 31-12-07	ESPAÑA	ARAGON	HUESCA
DATOS DE VALOR ANADIDO EN 2005			
NÚMERO DE SOCIEDADES LABORALES	19.872	673	135
TRABAJADORES EN LAS SOCIEDADES LABORALES	125.407	2.984	623
% TRABAJADORES EN LAS SOCIEDADES LABORALES SOBRE LA POBLACION OCUPADA	0,61%	0,48%	0,64%
VALOR ANADIDO BRUTO DE LAS SOCIEDADES LABORALES	3.874.077.720	129.227.300	26.980.096
VALOR ANADIDO BRUTO TOTAL	813.434.000.000	24.923.766.000	3.993.413.000
APORTACION DE LAS SOCIEDADES LABORALES A LA ECONOMIA (valor añadido bruto soc.laborales sobre el valor añadido bruto)	0,48%	0,52%	0,68%

Fuente: INAEM-Informe trimestral de empleo y discapacidad

Huesca, provincia puntera en economía social

Unas 2.300 personas trabajan en cooperativas, sociedades laborales y centros especiales de empleo

J. NAYA

HUESCA. El Alto Aragón es una provincia que presenta unos buenos resultados respecto a la economía social, según refleja el estudio "Análisis de las organizaciones de economía social de la Provincia de Huesca", presentado ayer y que ha sido elaborado en el marco del convenio de colaboración suscrito entre la Fundación para el Desarrollo Socioeconómico del Alto Aragón (Fundesa) y la Obra Social de Caja España. Se calcula que en la provincia oscense trabajan unas cinco mil personas en las entidades dedicadas a la economía social, de ellas, algo más de 2.000 en cooperativas y sociedades laborales y cerca de 300, en centros especiales de empleo.

El estudio, que fue presentado por el subdirector de Fundesa, Jorge Gómez, tenía como objetivos: Diagnosticar e investigar la economía social en la provincia, fijar el marco de trabajo de la misma, establecer su pa-

pel de desarrollo en el territorio oscense, determinar su aportación y proponer líneas de desarrollo estratégico de futuro. Para ello han sido estudiadas las organizaciones que pertenecen a la economía social: las de mercado (cooperativas, sociedades laborales, mutualidades de previsión social), de mercado/no mercado (centros especiales de empleo) y de no mercado (asociaciones, fundaciones, obras sociales de las cajas de ahorro).

COOPERATIVAS Y SOCIEDADES LABORALES

Respecto a las cooperativas, el estudio detalla que a finales del año pasado había en el Alto Aragón un total de 127 que daban trabajo a 1.439 personas, lo que supone el 1,48% de la población activa, porcentaje que supera al del conjunto de la comunidad aragonesa (1,34%) y que queda algo más de un punto por debajo del de todo el país (1,55%). Por otro lado, según datos de

Un estudio realizado por Fundesa y Caja España plantea la creación de un vivero de organizaciones de economía social

Sociedades laborales y cooperativas ocupan a 2.062 personas (21 trabajadores por cada mil habitantes)

2005, las cooperativas aportan el 0,69% a la economía oscense (valor añadido bruto de las cooperativas sobre el valor añadido bruto); el 0,63% en el ámbito autonómico y el 0,71%, en el nacional.

Las sociedades laborales, un

total de 135 a finales del ejercicio pasado, emplean a 623 personas, lo que supone el 0,64 sobre la población activa, superando los resultados autonómico y nacional, que son del 0,61 y 0,46%, respectivamente. Cabe subrayar, así mismo, que el resultado de la provincia de Huesca en cuanto a la aportación de las sociedades laborales al valor añadido de la economía oscense supera los de Aragón y España, al ser del 0,68%, frente al 0,48 de España y el 0,52 del ámbito autonómico.

En conjunto, pues, cooperativas y sociedades laborales ocupan a un total de 2.062 personas, 21,21 trabajadores por cada mil habitantes. Y estos dos tipos de sociedades aportan el 1,37% a la economía oscense, por encima de los datos nacional (1,19) y aragones (1,15).

CENTROS ESPECIALES DE EMPLEO

En la provincia de Huesca, por otro lado, tienen su sede 10 de los

58 centros especiales de empleo que hay en Aragón, que dan trabajo a 293 personas, casi el 90 por ciento de las mismas discapacitados.

En el estudio se destaca que los centros especiales de empleo deben centrar su atención en tres nichos de mercado con un futuro claro, como son los servicios a empresas industriales, las nuevas tecnologías y el medio ambiente. Y se debe avanzar en la búsqueda de acuerdos de colaboración con la empresa privada a través de su línea de Responsabilidad Social Corporativa (RSC).

EMPRESAS DE INSERCIÓN LABORAL

Resalta el estudio, por otra parte, que el sector de las empresas de inserción laboral tiene una alta representatividad en Aragón, donde están 10 de las 179 que existen en España, aunque ninguna de ellas está establecida en la provincia de Huesca. El informe propone estudiar los co-

lectivos que acogen este tipo de empresas para que se pueda mejorar desde las redes sociales que ya existen y desde la Administración Pública la creación de alguna empresa de inserción laboral.

ASOCIACIONES Y FUNDACIONES

Más complejo ha resultado el análisis de las asociaciones y fundaciones de la provincia, ya que -explicó Jorge Gómez- "no teníamos datos del valor económico de lo que supone la facturación de cada una de ellas", y además, no todas las fundaciones están dentro de lo que supone la economía social.

En todo caso, cabe señalar que en la provincia hay 2.155 asociaciones y se ha calculado que unas mil estarían relacionadas con la economía social porque reflejan servicios a personas, y el ratio que da es de 4,5 asociaciones por cada mil habitantes, muy superior al nacional, que es 1,6. Esto confirma el gran desarrollo de la provincia oscense en el campo asociativo.

Por otro lado, se han contabilizado un total de 30 fundaciones. En el conjunto de España hay unas 3.000 y en este campo "también estamos por encima de la media nacional", añadió Jorge Gómez.